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金鸡百花 见郑州豫

嘉宾做客主直播间畅谈光影盛宴
郑报全媒体记者 苏瑜

9月23日14时，“直击百花奖”电影频道融媒体5G全景直播开启，位于河南省郑州市郑东新区如意湖的主直播间，迎
来了首批嘉宾———2020年中国金鸡百花电影节组委会副主任闫少非和中国传媒大学教授索亚斌。波光粼粼的水面，绿
树环绕的广场，鳞次栉比的建筑，嘉宾与主持人在这样一幅金秋美丽的画面映衬下，一起畅谈大众电影百花奖的历史发展、
意义，以及本届电影节的特色、亮点。

大咖云集
百花开幕论坛今日举行

本报讯（记者 王红）金秋绿城，星光熠熠。2020年中国金鸡百花电影
节重头活动——百花开幕论坛今日举行，来自五湖四海的业内大咖、四代
导演及专业影评人将齐聚一堂，畅谈“全面奔小康，共筑电影梦”。

2020年是全面建成小康社会收官之年，也是脱贫攻坚决战决胜之
年。在为实现中华民族伟大复兴梦的奋斗路上，涌现出丰富多样、动人心
弦的生活故事、人民记忆，也成为艺术作品尤其是电影作品的重要反映和
表现对象。“百花奖”是源自大众的电影奖项，电影艺术家深入群众、深入生
活，用镜头去记录、用心灵去创作，拿出了一部又一部感动人心的作品，与
社会生活的火热图景交相辉映，同时也有力推动着中国电影产业的发展。

开幕论坛上，星光灿烂，嘉宾如云，张宏、谢飞、张丕民、傅若清、李少
红、尹力、王小帅、许宏宇、霍猛、陈旻、任仲伦、徐帆、谢戎彬、三木等众多业
内大咖将围绕“全面奔小康、共筑电影梦”主题畅所欲言，纵论“现实主义的
光辉与电影机遇”。

迎接金鸡百花电影节 助力国庆黄金档

“郑州观影惠民季”
优惠券今起双倍发放

本报讯（郑报全媒体记者 苏瑜）9月 24日至 26日，2020年中国金鸡
百花电影节（第 35届大众电影百花奖）将在郑州举行。为激发广大市民
的观影热情，让更多市民享受视觉盛宴，9月 24日至 10月 8日，“郑州观
影惠民季”优惠券双倍发放，每天发放 3万张，每张电影票享受“满 21元
减20元”优惠。

“郑州观影惠民季”活动从 9月 9日启动以来，目前已发放优惠券 23
万张，1元看电影得实惠的观众占到了大多数。在活动期间，每位市民每
个月有8张优惠券的领取限额，如果之前您没有领取优惠券，那就可以在
9月 24日至10月 8日国庆黄金档期间集中领取16张优惠券。

领券攻略：每日10时起，在“郑好办”APP、猫眼APP、微信支付—电影
演出、美团APP—电影演出、大众点评APP—电影演出，淘票票APP、支付
宝—电影演出、手机淘宝—淘票票领取优惠券，每日限量发放，领完为止。

使用攻略：优惠券满21元使用，若单张电影票超过21元，建议您一张
一张单独购买；若单张电影票低于21元，建议您一次买购买2~3张，只要
订单总价超过21元即可使用优惠券。优惠券有限期为两周，过期作废。

取材取景河南 徐帆、姚晨和赵薇监制

三部公益主题短片
亮相金鸡百花电影节

郑报全媒体记者 王战龙

小沈阳“背着锅”一遍又一遍的爬上高处，只为了找到那一个丢掉的
“G”；“八百标兵奔北坡……”黄河岸边，秋风渐起，满树石榴挂满园，郭晓
冬跟着女儿练习着绕口令；抗疫归来的朱一龙拉着箱子冲进了屋里，留
下了手臂抬起又放下的母亲徐帆。

2020年中国金鸡百花电影节（第35届大众电影百花奖）星空放映活
动 9月 24日启动，迥异于以往，此次电影节特别策划了三个主题公益短
片，为影迷打造一场与电影有关的百花盛宴。

三部公益主题短片《你好吗》《一颗种子》和《云上致富路》，分别由徐帆、
姚晨和赵薇监制，镜头聚焦凡人凡事，于细微处着墨，讲述抗击疫情、脱贫攻
坚、黄河精神三个宏大的主题。短片均取景取材于河南，亲情、爱情、梦想随
着一帧帧画面，时而如溪流潺潺，时而如大河奔涌，铺展在观众眼前。

《你好吗》：讲述抗疫感人故事

脸上被口罩勒出的一道深深的印痕，暴露了朱一龙参加抗击疫情的
“秘密”，抗疫归来的他没有给母亲一个大大的拥抱，轻微的眼光触碰，旋
即拉着箱子躲进屋子。短片没有汹涌喷薄的情感碰撞，而是用细腻的光
影捕捉着每个普通中国人藏在内心的坚韧和内敛，摹绘着危难时刻舍小
家顾大家，不辱使命、不负重托的精神内核。

公益短片《你好吗》由青年导演韩可一执导、乐书婷编剧，徐帆、朱一
龙主演，取材于郑州圆方集团员工在新冠肺炎疫情发生后，瞒着母亲支
援一线的感人故事。

导演韩可一说，徐帆的表演是教科书般的，朱一龙的表演堪称惊艳，
“有那么几个瞬间，表演不输梁朝伟，细腻的处理和对角色的认知，是需
要演员用心才能做到的。”

这部短片也是徐帆、朱一龙两个武汉籍电影人首次聚首百花奖主题
短片，饰演一对母子，两个武汉人也用抗疫短片的形式，向关注支持武汉
的全国人民道一声感谢。

《一颗种子》：诠释着梦想的力量

10岁的小女孩有个当演员的梦，而在黄河边承包石榴园的父亲和已
经成为演员的小姑也有着他们各自的梦想，三个不同年龄不同身份的人
物，用一颗石榴籽诠释着梦想的力量，诠释着黄河精神。

公益短片《一颗种子》由青年导演周劼执导，演员郭晓东、宋祖儿、樊
雨洁主演，取景于郑州荥阳的软籽石榴基地刘沟村，讲述了黄河岸边一
个关于“电影梦”的美好约定。

演员郭晓东说，无论是承包石榴果园的父亲，还是想当演员的女儿，
还有已经成为演员的小姑，这三个角色都让我们看到了梦想的力量，以
及对于追求梦想的不懈坚持。

执行制片人曹灿说，短片的名字叫《一颗种子》，这颗种子具象的意
思是石榴籽，更深远的含义是对梦想的坚持。“你把梦想种下来，还需要
付诸行动，一步一步地走向你的梦想，这颗种子才能发芽才能成长，这也
正是黄河精神的内涵所在。”

野草、落叶、树林，共同构筑了小沈阳乡村“法式大餐”的背景，一个
是喜剧之王，一个是乘风破浪的姐姐，两个风格迥异的演员，在河南兰考
的乡村，演绎了一段河南版的“乡村爱情故事”。

《云上致富路》：寻找那个丢掉的“G”
短片《云上致富路》由青年导演姚庆涛执导，演员小沈阳、王智主演，

讲述村里新建了个 5G基站，为展示 5G的厉害，赵大波（小沈阳饰演）给
女朋友放电影，却发现 5G神奇地“丢”了一个“G”，为了找回这个“G”，引
发了一段啼笑皆非的温暖故事。

导演姚庆涛说，短片讲述的是找“G”的故事，而在整个短片拍摄的过
程中，整个剧组也是在找G，“这个G太难找了，在一个小村子里，我们要
搭建一个在北京都很难完成的一个道具，我们在那里就仅仅靠这些什么
电焊、铁条焊出来一个信号塔。”

三部短片三个不同的侧重，有关于亲情的，有关于梦想的，有关于
爱情的，有让人捧腹的喜剧，有小清新的文艺片，也有直抵内心柔软处
的亲情剧。24日的星空放映启动仪式上，三部短片将陆续亮相，你会
期待哪部影片？

6处星空影院率先点亮银幕
艺术家与群众共赴电影之约

郑报全媒体记者 杨丽萍 秦华张竞昳 聂春洁 陈凯 郭韬略 实习生 王婷婷 文 李焱 图

王晓棠、王宸：中国电影
未来发展一定要走中国的路

“我和我的祖国，一刻也不能分割。
无论我走到哪里，都流出一首赞歌……”
23日傍晚，在河南省军区郑州退休干部
休养所，一首《我和我的祖国》拉开了“星
空放映”活动的序幕。中国著名表演艺
术家、“二十二大电影明星”王晓棠，原解
放军总装备部文艺创作室主任、中国美
术家协会会员、中国电影家协会会员王
宸，两位中国电影界“大咖”亲临现场，与
前来参加活动的观众们一道感受星空电
影院的魅力。

从1955年出演个人第一部电影《神
秘的旅伴》到 2020年，王晓棠的电影生
涯已经走过了65个年头。在此期间，她
做过演员，当过导演，担任过八一电影制
片厂的厂长。回顾过往，王晓棠说：“我
是一个兵，不管岗位发生怎样的变化，始
终是为兵服务，为人民服务。无论什么
作品都要有灵魂，用最高强的本领拍出
好的作品来献给人民。”

与 出 生 在 河 南 开 封 的 王 晓 棠 一
样，王宸与郑州也颇有渊源，他在这
里生活了 10 年，虽然这些年也曾回到
过郑州，但是这一次回来感觉变化最
大，“郑州的变化太大了，大到我都不
知道这是哪儿了。”回答现场观众提
问，王晓棠也说起再回河南的感受：

“ 河 南 越 来 越 好 ，用 咱 们 的 话 说
‘中’！”现场顿时笑声一片。

谈及对中国电影未来发展的期待，
王晓棠坚定而又充满自信地说：“中国电
影未来发展一定要走中国的路，不能跟
着别人后面走，当然我们也要学习别人
的长处为我所用，这样我们拍出来的片
子，才能屹立于世界之林！”

田华：我要尽最大努力继续
发挥光和热

“艺术来源于生活，群众是我们的创
作源泉，再次来到群众中，非常兴奋。活
到老学到老，我会继续向群众学习！”曾
主演过《白毛女》《党的女儿》《法庭内外》
的92岁高龄老艺术家田华，甫一现身中
大门“星空影院”《中国合伙人》的放映现
场，便受到了观众的热烈欢迎。

活动现场，郑州的影迷通过一首诗
朗诵表达了对田华的喜爱和牵挂，而田
华也朗诵了一首《你们和我们》回馈观
众：“你们年轻，我们也年轻，你们年轻是
写在脸上，我们年轻是藏在心上……你
们有爱情，我们也有爱情，你们的爱情是
热烈奔放，我们的爱情是日久天长；你们
是太阳，我们也是太阳，你们是一轮火红
的朝阳，我们是一抹绚丽的夕阳，同样灿
烂辉煌！”她以此寄予年轻人，勇敢追梦，
再创辉煌。

谈到与郑州的缘分，田华说，这是她
第五次来到郑州，以前她曾来郑参加过

电影推介会、到新郑黄帝故里拜谒黄帝
等，这次再来郑州，再次被郑州观众的热
情所打动，特别是能与大家一同其乐融
融看露天电影，仿佛回到了青葱岁月，让
她备感温暖和感动。她还特意为郑州影
迷赠送了一本《田华传》，并在扉页上写
下了自己一生都在践行的理念：“从群众
中来，到群众中去”。

“我没离开时代、没离开生活、没离
开人民，所以自己这颗螺丝钉还没有完
全老化，我要尽最大努力发挥光和热。”
田华动情地说，明年，她将参加一部新冠
肺炎疫情主题影视作品的拍摄，继续为
观众走心演绎角色。

祝希娟：与观众面对面
看露天电影很亲切

一台放映机、一张白色银幕、一道亮
光，构成了夜空下最美丽的风景，昨晚园
田小区“星空电影院”《红色娘子军》放映
现 场 ，迎 来 了 一 位 特 别 的“ 百 花 之
星”——首届大众电影百花奖最佳女演

员奖项获得者、电影《红色娘子军》中吴

琼花的饰演者祝希娟。

“我可是原汁原味的‘资深’美女

哦。没想到几十年过去了，大家依然记

得我们，依然喜欢看《红色娘子军》。”82

岁的祝希娟精神矍铄，一出场便和热情

的观众打成一片，“以前从来没有这么近

距离的和观众一起观看《红色娘子军》，

我感觉非常亲切。”

回忆起往昔的电影岁月，祝希娟

如数家珍，为观众们透露了许多不为

人知的故事。“当时拍摄《红色娘子军》

的时候，饰演南霸天的陈强老师给了

我很多的帮助，这种在拍摄实践中获

得的经验对我之后的演艺生涯意义非

凡，因此我觉得我们老一辈的演员要

发挥正能量，主动地帮助年轻一辈的

演员，让他们青出于蓝胜于蓝，演得比
我们更好，团结人民、教育人民，创造
更多价值。”

谈到郑州与金鸡百花电影节的结
缘，祝希娟坦言，今年受疫情影响，成功
举办一场电影盛会绝非易事，“能够借百
花奖的舞台，在露天电影放映中与这么
多郑州观众面对面，这还是第一次，看到
这么多观众还记得我、喜欢我，我内心无
比感动。”

李前宽、肖桂云夫妇：电影
让我们心连心

“俺今天带着老婆来了，跟郑州的乡
亲们问个好，这个地方可中！”晚上6点，
在150位观众满怀期待的目光中，《开国
大典》导演李前宽、肖桂云夫妇来到了如
意湖文化广场“星空电影院”活动现场，
其带着浓浓河南情的问候上让现场掀起
了一个小高潮。

李前宽说：“电影是广大观众很喜欢
的艺术形式，也是蕴含着很多种文化和
情感的载体，中原大地有着深厚的历史
文化，‘百花’能在郑州绽放，是一件让人
开心和高兴的事儿。电影人拍电影、观
影人看电影，是电影的魅力把我们的心
凝聚在了一起，希望这次电影节能够带
动更多的人热爱电影、投入电影，通过光
影讴歌我们的祖国，我们的人民，我们的
党，让电影艺术在中原大地奏响更高亢
的华彩乐章。”

在互动交流环节，一名热爱电影
艺术的女孩儿表示“想听听您对我们
年轻人的建议”，这对“80 后”老艺术
家“语重心长”地说，一要珍惜，二要努
力。“现在的年轻人真是太幸福了，你
们赶上了高科技，赶上了社会大发展，
拥有更多接触电影的机会，以及开启
并继续自己理想和梦想的机会，一定
要珍惜。努力了不一定成功，但不努
力一定不会成功。”

“郑州是一个有故事有文化的城市，
要品出郑州的滋味，至少要待一个星期
才行。”第一次来郑州的李前宽导演如是
说，肖桂云导演微笑着点头附和，望向老

伴儿的眼神中，闪耀着温柔的星光。一
个是大江东去，一个是小桥流水；一个是
泼墨写意，一个是工笔细描。看台上，观
众被这对荧幕伉俪对生活的热情和对彼
此的深情深深地感动着。

许还山：我们都是从年轻
演员过来的

夜晚的郑州凉风习习，在东大街与
城东路交叉口的郑州商城遗址“星空电
影院”放映现场，市民坐在沧桑的城墙
下，与电影艺术家许还山面对面交谈，一
起观看经典大片《攀登者》，现场欢呼声
与掌声此起彼伏。

“我早听说金鸡百花电影节要在郑
州举办，没想到在离家这么近的地方就
有活动。”市民王玉珍激动地说，“许还山
是我打小就熟悉的演员，他的很多作品
我都看过，能这么近距离地见到他，真是
太开心了”。

在问答环节，许还山就观众提出的
“小鲜肉”话题，直率地表示他要为“小鲜
肉”正名，现在有很多人品、戏品都很不
错的年轻演员。“谁没有当过小鲜肉呢？
我们都是从年轻演员过来的。”许还山
说，自己这一代演员很幸运，入行有组织
培养，有前辈引导。

许还山说，年轻演员需要有人关心
和引导，既要懂得艺术规律，也要懂得做
人的道理，才能在艺术道路上走远。“如
果投资者只看重演员的外形，拿他们当
摇钱树，然后媒体和观众还指责他们的
演技，这对他们就很不公平。”

张泽群：可以在家乡这么
深情地拥抱电影

在“星空电影院”的郑州大学活动现
场，因为金鸡百花奖而再度回到家乡郑

州的央视著名主持人张泽群，和同学们

一起分享了关于电影、关于郑州的记忆，

和他对电影的理解，对这座城市的祝福。

“小时候，电影对我来讲是看世界的

一扇窗。我们看了越南电影、朝鲜电影、

阿尔巴尼亚电影，电影让我对世界有了

初步的认知。可以说，电影是我精神滋

养的‘开口奶’”。张泽群说。

如果拍一部有关郑州的电影应该如

何拍？张泽群说：“一定要有二七路的变

迁，有德化街的百年老店，这里是近现代

郑州的起点，是郑州精神的体现，也是郑

州发展的折射，如果拍郑州的话，就拍拍

二七塔周边吧。”

金鸡百花电影节第一次来到郑州，

作为郑州人的张泽群用“欢呼雀跃”来形

容自己的心情：“能够受邀前来参与主持

工作，可以说是满足了我一个愿望，实现

了一个梦想，终于可以在家乡这么深情

地拥抱电影，也能通过电影节把郑州宣

传出去，让更多的人了解郑州，这对我来

说是一种幸福的工作。”

第35届大众电影百花奖“星空放映”活动启动仪式将于今晚举行，届时，遍布全市的101处星空电影院将让大众与电影节
亲密相拥。 昨晚，6处星空电影院率先点亮银幕，王晓棠、王宸、田华、祝希娟、李前宽、肖桂云、许还山、张泽群等艺术家现身活
动现场，与观众共赏百花经典、共叙电影情缘。

凝聚着电影人不灭的情怀

“历时58年的百花奖凝聚着无数电
影前辈和电影艺术家不灭的情怀，是一
代代电影人用心血浇灌出来的灿烂之
花。”闫少非说，在百花奖走过的辉煌历
程中，得到了广大电影工作者和电影观
众的热烈拥护和热心支持，不断与时俱
进的百花奖逐渐拉近广大观众和中国电
影的距离，为促进中国电影繁荣发展发
挥了不可替代的作用。

在谈及本届电影节形象大使时，闫
少非说：“刘昊然是河南人，他的形象积
极阳光、健康向上，在他身上可以更好地
体现悠久的河南文化、中原文化，作为新
一代年轻演员，刘昊然也代表了目前中
国电影积极向上的正能量，更容易引起
年轻观众对中国电影的期待！非常开心
见到郑州街头都是帅气的‘刘昊然’。”

“优美百花女神高擎奖杯矗立正中，
左右两边的‘郑州’二字来自河南出土的
著名的青铜鼎上的铭文。”在解析LOGO

的意义时，闫少非说，饕餮纹的使用，能
够更好地体现河南文化、中原文化。

献给群众的一场光影盛宴
闫少非介绍了本届电影节的两大亮

点，一是电影艺术家下基层，二是“星空

放映”，这让在疫情防控期间举办的百花

奖评选活动得以拥有超过历届的观众。

闫少非指出，为了向观众奉献一场既庄

重俭朴、又热情洋溢的光影盛宴，举办城

市郑州付出了很多努力。

“今年电影节期间将组织三场‘到人

民中去——电影艺术家下基层’活动，电

影艺术家们将会分别走进郑州圆方集团、

开封兰考县等地，以实际行动积极响应

‘深入生活，扎根人民’的号召。遍布全市

的‘星空放映’露天电影院更是走进观众

身边，让群众参与到这场盛宴中来。”

“此次百花奖也十分注重突出时代

性。文艺是时代的号角，要听从时代的

召唤，除了丰富的影展活动，在论坛环

节，时代性也有很好的体现。”闫少非介

绍说，开幕论坛以“全面奔小康 共筑电

影梦”为主题，聚焦现实主义的光辉与电

影机遇。高峰论坛，设置了“共构大电影

市场”“院网协同 共赢未来”“打造新时

代的科幻电影”等主题，围绕新时代疫情

后电影产业升级、发展献计献策。学术

论坛将以“中国传统文化的时代传承”为

主题展开思想交锋。

中国电影与社会互动的缩影

“父亲就是一个影迷，记忆和电影

密不可分……《大众电影》发行量达到

960万册，中间彩页是一张完整的最当

红影星的海报，每期杂志来了大家都

抢着要……”索亚斌从个人感受的角

度，回顾了大众电影百花奖的历史发
展和变化。

“从最佳男演员、最佳女演员、最佳
配角，到最佳男主角、最佳女主角、最佳
男配角、最佳女配角，从最佳导演等奖

项的取消、恢复以及最佳新人奖的设立
等奖项的调整，可以看到百花奖随着整
个电影行业的发展在变化、随着不同时
代观众的特点在改变。”索亚斌笑言，今

年最佳新人奖的竞争非常激烈，让他特

别纠结到底是选文牧野还是选易烊千

玺，从中也反映出中国电影观众对于电

影审美的提高，以及对于电影行业各个

职业、工种的了解和认知。

索亚斌认为，从电影文化史的角度

来讲，百花奖是一个非常重要的参考。

“百花奖在中国电影观众、中国电影与社

会互动方面的意义超过其他奖项，不仅

仅是因为它时间长，更是因为它跟观众

有非常紧密的互动。未曾书写进电影史

的影片，在百花奖里能够体现出来，这是

非常有意义的补充。有些影片甚至在长

达几十年的时间里一直受到观众的欢

迎。电影人可以借此了解到中国观众观

影趣味的培养过程，以及其中所折射出

来的民族文化特征。”

星空影院里共赏百花经典


